

## A LOS METALURGICOS ESPAÑOLAS

### Los metalúrgicos alemanes gastan diez millones de marcos en periódicos

En el artículo anterior pudo apreciarse la importancia de las sumas invertidas en propaganda y agitación, manifestadas en conferencias, etc., y los mil trescientos compañeros retribuidos para asegurar los servicios de administración y funcionamiento general de la Federación de obreros metalúrgicos de Alemania. Pero la suma de millones invertida en papel impreso para la educación de los afiliados realiza aun más la labor educativa que están llevando a cabo aquellos compañeros. EL SOCIALISTA señalaba hace unos días que la Confederación General del Trabajo de Francia había indemnizado con 800.000 francos de sus ingresos por cotizaciones al órgano periodístico *«Le Peuple»*. Con ser ya considerable esto, no tiene importancia alguna comparado con lo que se emplea en Alemania por la Federación de metalúrgicos, cuyo detalle es como sigue:

	Marcos.
«El Obrero en Metales», órgano de la Federación.....	8.754.128,43
Órgano de los Consejos de fábrica.....	225.071,55
Órgano de las Juventudes.....	78.586,95
Órgano femenino.....	363.377,92
Periódico italiano.....	6.843,72
Periódico polaco.....	12.833,48
Total.....	9.640.841,45

Cerca de diez millones de marcos extraídos del importe de las cuotas aplicadas en 1920 a la prensa corporativa, cuya tirada general pasa de dos millones de ejemplares. Indudablemente que pensando cómo vegetan nuestros periódicos y los medios rudimentarios de que disponen, y que además se les clava en la cruz no pagando algunos suscriptores y correspondientes, inconscientemente del mal que se hacen a sí mismos y del grave perjuicio moral y material que ocasionan a la causa que defendemos, el lector se sentirá con nosotros humillado, y exclamaremos juntos: QUERER ES PODER.

Pero estos germanos son la mar de originales. Sólo los metalúrgicos asociados son millón y medio que comulgan en un mismo ideal; tienen en sus manos 226 millones de pesetas y todavía no se les ocurre hacer la Revolución social. Sus razones tendrán. Mas no duerman. En el artículo anterior los lectores de EL SOCIALISTA apreciarán la actividad de la Federación de Obreros Metalúrgicos de Alemania en el número consignado de huelgas y contratos firmados. Mas la labor que cuidan con especial interés es otra.

**LOS CONSEJOS DE FABRICA**  
La Federación ha librado grandes batallas en favor de los Consejos de fábrica, y para guiar sus consejos creó el «Órgano de los Consejos de Fábrica», revista semanal, que tira 55.000 ejemplares. De un lado, había los partidarios de los Consejos autónomos, independientes de los Sindicatos. La aplicación de este principio en algunas localidades—cuyo detalle alargaría demasiado este trabajo—fue nocivo, y la Federación le combatió. De otra parte, otros querían que las listas de consejeros fuesen establecidas proporcionalmente a la fuerza de los partidos representados en la fábrica.

El Comité Central de la Federación decidió que la organización y nombramiento de los consejeros de fábrica se hiciera internamente por los Sindicatos, y que sólo la colaboración íntima de aquéllos y éstos podía ofrecer garantías de éxito. Se impuso este criterio, constituyendo 34 te grupos de Consejos de fábrica por ramas de la industria metalúrgica:  
Primero, Minas de hierro y carbones; segundo, Medios de transporte; tercero, Construcción de máquinas; cuarto, Granjeo metalúrgico; quinto, Electricidad; sexto, Mecánica, y séptimo, Mecánica de precisión.

**UN BOLETIN DE ESTADISTICAS**  
Diríase que con los periódicos arriba mencionados había suficientes para educar a los afiliados. Pues no. En la víspera del Congreso de Jena se fundó un «Boletín de estadísticas e información económica».

Exista en Alemania una Comisión compuesta por delegados de los organismos patronales y obreros y del Gobierno, cuya Comisión estudia el precio de las materias primas y fija el mínimo para la venta de hierro, acero y hierro fundido. Como los representantes obreros se lamentaban a veces de encontrarse desarmados para discutir y apreciar las tarifas presentadas por los patronos, y a fin de que los delegados de talleres puedan estar bien documentados sobre la marcha de la industria, se ha creado esa nueva revista, que dirige un profesor de economía. La tirada de la revista es de 55.000 ejemplares, y se envía cada quince días a todos los delegados de talleres.

**Y AHORA, A LA ACADEMIA**  
Ya no bastan los consejos dados por medio de la palabra impresa, ni la abundante documentación e informes sobre los diversos aspectos que interesan a la industria y que la propaganda y la acción requieren sean divulgados. Recientemente la Federación ha decidido intensificar esta labor de educación,

Esta es la obra que la abnegación, la constancia y la voluntad de sacrificio permite realizar en Alemania.

Claro que todo esto no se puede ahora llevar a cabo en España. Con menos podríamos empezar. Pero empezar, al fin, porque ya va siendo tarde. Hubo un tiempo, en cierto lugar de nuestro país, que se llegó a cotizar, por imposición de la vida decena de insensatos, cinco y seis pesetas semanales para una obra sucia y estéril. No hace falta cotizar seis pesetas, ni cinco, ni cuatro, a la semana, pues con mucho menos, pagando todos y pagando puntualmente, se podrían hacer grandes cosas.

Gritar en los mítines contra la reacción, lanzar anatemas contra el capitalismo explotador, todo está bien. Hay que continuar gritando para despertar a los que el opio de una larga esclavitud haya ahogado sus energías. Mas, por favor, compañeros, desquémonos a cotizar más y mejor para ser fuertes y para llevar a nuestras organizaciones hombres de fe, de voluntad, de inteligencia, para que estudien a fondo los problemas y presenten soluciones; para que trabajen por el desarrollo de nuestros Sindicatos, de nuestras Federaciones y para hacer de la Unión General de Trabajadores un fuerte unción invulnerable.

O esto o primitivo que nuestra criminal burguesía siga mofándose de nuestras amenazas.

### Reunión del Pleno de la Federación Socialista Asuriana

(Por telegrama.)

OVIEDO, 2.—Al reunirse el pleno del Comité de la Federación Socialista Asturiana envía afectuoso saludo al Comité Nacional del Partido, deseando a esta local clase de éxitos y prosperidades para nuestro ideal emancipador.—Por la Eje cutiva, Sudrés, secretario.

En igual sentido, y haciendo fervientes votos por el restablecimiento de su total salud, ha recibido otro telefonema nuestro querido amigo Pablo Iglesias.

### Acción de las Juventudes Socialistas

**IMPORTANTES ACUERDOS DE LA SECCION DE SESTAO**  
En la última asamblea general celebrada por esta Sección de la Juventud de Vizcaya se decidió, a más de elevar a una peseta la cuota de los afiliados y reclamar la libertad de los presos políticos, hacer público los acuerdos siguientes:  
«Protestar enérgicamente ante el señor presidente del Consejo de ministros contra la pensación de que somos objeto los trabajadores, y particularmente los heroicos huelguistas de Peñarroya.  
Hacer cuanto humanamente nos sea posible para asegurar la vida de nuestro querido órgano del Partido EL SOCIALISTA.  
Por el Comité: José Larrea, secretario; Esteban García, presidente.»

### EN ZARAGOZA SE REORGANIZA LA JUVENTUD SOCIALISTA

Hace unos días quedó reorganizada en esta capital la Juventud Socialista, a la que pertenece ya una treintena de jóvenes entusiastas por nuestros ideales.  
En la primera junta general quedó nombrado el Comité, del que forman parte los compañeros Eugenio Pérez, presidente; Luis Postigo vicepresidente; Bernardino Rubio, secretario; José Valenzuela, contador; Gregorio Alta, secretario; Eduardo Castillo, bibliotecario, y Miguel Ladrón, Cipriano Blasco y José Olivera, vocales. Se acordó dirigir un afisivo saludo al Partido y al compañero Pablo Iglesias, expresando nuestra alegría por que mejorase la salud del querido camarada.  
La Juventud ha comenzado a realizar los trabajos oportunos para reunir una buena biblioteca que facilite el conocimiento de nuestras ideas a todos los asociados. Además se pondrá en contacto con la Federación Nacional de Juventudes para orientarse en la actuación de los nuevos militantes.

[Trabajadores! Propagad EL SOCIALISTA.]

# ¡AL FIN!

Al fin se han restablecido las garantías constitucionales. El hecho bochornoso de que durante tres años haya vivido España fuera de la Constitución, permitiendo que ciertas autoridades cometieran crímenes, que se llenasen muchos cárceles con gentes honradas e inocentes y que las carreteras fueran escenas de actos de crueldad, colocara a nuestro país más que a la cola de las naciones civilizadas, en el número de los pueblos bárbaros.

Ahora, que tal vergüenza ha conculcado, convendría examinar quién ha trabajado, quién ha hecho más para conseguir su desaparición. ¿Han sido los partidos gubernamentales? No. Unos no podían serlo precisamente por mantener con gusto el estado anticonstitucional, y otros por haber originado dicho estado y por mirar con indiferencia, traicionando las ideas que constituyen su bandera, la continuación de aquél. Si algo han hecho a última hora los llamados partidos liberales ha sido en virtud de las repetidas increpaciones lanzadas contra ellos desde las filas proletarias.

¿Han sido los elementos patronales? Menos, ya que parte de ellos—los de Cataluña—fueron los que clamaron por la suspensión de garantías y se valieron de ella para emplear procedimientos feroces contra los asalariados, y casi toda la clase patronal se ha aprovechado de tan abominable estado para apretar los tornillos de la explotación que padecen los trabajadores.

¿Han sido los juristas, los hombres de leyes, a quienes más dobla repugnar el imperio de aquella norma arbitraria? Tampoco, pues salvo alguno que otro que ha alzado su voz contra el acto inconstitucional y contra las infamias que a su sombra se cometían, todos los demás, desde los de condición elevada a los de condición humilde, han permanecido mudos.

¿Han sido los Claustros universitarios, las Corporaciones científicas y los Ateos? De estos tres grupos de gente intelectual, algunos Ateos han protestado contra el atropello constitucional y reclamado el restablecimiento de las garantías; pero los demás se mostraron silenciosos. Y eso mismo han hecho—guardar silencio—los Claustros universitarios y las Corporaciones científicas. Uniplemente algunos de sus miembros cumplieron los deberes de ciudadanía acudiendo a la tribuna y al periódico para condenar una situación que deshonraba a España y pedir que esa situación desapareciera.

¿Ha sido la prensa la que ha hecho más para que el restablecimiento de las garantías fuera un hecho? No. Si se exceptúa la prensa obrera, que cumplió con su deber, y unos cuantos periódicos de matiz liberal que, sin mucho calor ni constancia, combatieron la anomalía constitucional y dieron cuenta de los viles procedimientos empleados mientras duró aquélla, el resto de la prensa nada ha efectuado para que cesase el horrible baldón lanzado sobre nuestro país. Perfidiosos ha habido, y no pocos, que estimaron bueno semejante estado.

¿Quiénes han sido, pues, los que más han trabajado, los que más han hecho para que las garantías constitucionales se restableciesen y tuviera término la escandalosa violación de la ley fundamental del Estado y las crueldades y los crímenes que con ella iban aparejados? Han sido los obreros fieles a la organización, y muy principalmente el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores. Sí; los que han hecho una campaña tenaz, perseverante, para que España se librara del estado excepcional que la sumía en la abyección han sido las Secciones de la Unión General, las Agrupaciones Socialistas, la prensa obrera y los representantes de la clase trabajadora en los Cuerpos electivos.

Acaso se nos objete que no hay mérito en ello, ya que la suspensión de garantías y lo que por consecuencia de ella se realizaba a quien infería daño casi exclusivamente era al elemento proletario. Nuestra respuesta a tal objeción es esta: no como mérito, sino como hecho, consignamos que quienes más se han esforzado para que la Constitución no estuviese velada y cesara la borrachera de ignominias que esa infracción permitía han sido los trabajadores organizados y el Partido Socialista, y si bien es verdad que a eso estaban obliga-

dos los elementos proletarios, por ser ellos los que más sufrían con el estado excepcional, no es cierto que representando dicho estado una página de horror y de vergüenza para nuestro país, correspondía al factor intelectual, si es exacto que la vida del espíritu es lo que más le preocupa, realizar los mayores esfuerzos para acabar con él?

Firmemente creemos que no hay modo razonable de negar lo que afirmamos. Falta de entereza, miras personales y también—¿por qué no decirlo?—algo de callo en el corazón, han hecho que el elemento intelectual de nuestro pueblo haya permanecido casi insensible ante lo efectuado en España durante los tres años de suspensión de garantías. De esperar es que la parálisis que ha mostrado ahora la casi totalidad de los intelectuales españoles irá desapareciendo a medida que influyan en ellos los aires de fuera y que la acción de los proletarios de la fábrica, del taller, del campo, de la mina y de los transportes se haga sentir con mayor intensidad en los problemas que más interesan a nuestro país.

Por su parte, la Unión General de Trabajadores, el Partido Socialista y todos los demás obreros organizados, comprendiendo lo difícil que ha sido acabar con unas circunstancias que, sobre deshonrarnos a todos, dificultaban extraordinariamente los movimientos del proletariado para mejorar su suerte y preparar el triunfo de sus ideales, desplegarán más actividad que nunca, y, singularmente, vigorizarán su acción política, a fin de hacer imposible que por ningún motivo vuelva a sufrir la clase trabajadora lo que ha padecido moral y materialmente en los tres últimos años.

Pablo IGLESIAS

ruina económica es indudable, ya que sus negocios están sufriendo grandemente con la huelga.

Participo también que la guardia civil de la barriada «El Porvenir» está cometiendo atropellos con los huelguistas y las mujeres de dicha barriada, so pretexto de coacciones. Se ha encarcelado a una mujer de cincuenta años que no hizo más sino advertir a una compañera que no tracionara la causa de los trabajadores.

La organización obrera ha puesto telegramas de protesta al presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación. El Gobierno debe enterarse de que hay alguien interesado en que los obreros pierdan la serenidad y en que se alteren los ánimos, y podemos decir que en esta manobra están en combinación la Empresa y el alcalde saliente de Puelblonuevo del Terrible.—C.

**LOS OBREROS, POR UNANIMIDAD, RATIFICAN LOS PODERES A LA COMISION DE MADRID**  
BELMEZ, 3.—Se han celebrado en Peñarroya, en Puelblonuevo y en Belmez

## POR LA HIGIENE SOCIAL

### El alcoholismo y la criminalidad

Este fué el aspecto principal desarrollado por el ilustre catedrático doctor García del Real al explicar su segunda conferencia en la serie de disertaciones selectivistas que ha organizado la Juventud Socialista Madrileña.

El público, entre el que figuraban distinguidos compañeros de la organización obrera, acudió, como siempre, en número superior al que consiente la capacidad del hermoso salón grande de la Casa del Pueblo. Fué escuchado el orador con verdadero fervor religioso, absorbiendo todas las magníficas enseñanzas que pueden recogerse en esta labor de apostolado social. Durante más de hora y media estuvo hablando el doctor García del Real, y el público pendiente de su palabra reposada, docta, llena de amor a los trabajadores y de simpatía por el Socialismo, hubiera querido que se prolongase más aquella conferencia, por la cual mosó su cálido agradecimiento, ovacionando con enorme entusiasmo al doctor García del Real.

He aquí una síntesis de lo que dijo: Empezó ocupándose del alcohol como causa de locura, no sólo como causa directa, productora de las llamadas locuras alcohólicas, sino también como causa favorecedora o predisponente de otro gran número de trastornos mentales.

En Alemania, antes de la guerra, el alcohol era causa de locura en un 28 por 100, 35 por 100 y hasta un 56 por 100, de los casos observados en el sexo masculino, y un 3 por 100, aproximadamente, en el femenino. Esta proporción era diferente en Inglaterra, menor para los hombres (21 por 100) y mucho mayor en el sexo femenino (9 por 100).

En Bélgica, en un plazo de diez años se ha duplicado el número de alcohólicos asistidos en los manicomios, siendo también muy elevada la proporción que corresponde al sexo femenino. En cambio, en Suecia y Noruega se ha observado una disminución en el número de enfermos mentales, como resultado de las medidas encaminadas al combate del alcoholismo.

Se ocupa en seguida del alcoholismo como causa del crimen, haciendo resaltar la importancia de este capítulo en España, en donde el alcoholismo agudo impulsa con una frecuencia aterradora al homicidio.

En el extranjero es también el alcoholismo, pero especialmente el alcoholismo crónico, responsable en alto grado de la criminalidad. En Alemania, más de un 70 por 100 de todos los crimenes y delitos se encuentran causados, directa o indirectamente, por el alcohol, y al irse extendiendo el alcoholismo a los jóvenes ha ido aumentando paralelamente la delincuencia juvenil.

Un famoso penalista inglés ha dicho que se podría en Inglaterra cerrar nueve cárceles, de cada diez, si se llegase a suprimir el alcohol.

Señala, en demostración de la acción del alcoholismo en la delincuencia, dos hechos notables: la huelga general de Elocodmo de 1909, durante la cual, y a petición de los huelguistas, se prohibió la venta de bebidas alcohólicas, disminuyendo considerablemente el número de actos penales; y en los territorios de San Francisco de California, en 1906, durante los cuales se prohibió también en absoluto la venta de bebidas alcohólicas, con análogos resultados.

Hablando de la influencia del alcoholismo en la familia, en la moral y en el bienestar económico, hace resaltar la acción disolvente de aquél en la familia, que encuentra una cierta expresión en el número de divorcios, que ha ido, en todos los pueblos, aumentando a medida que iba aumentando el alcoholismo.

Es, además, el alcohol el principal responsable de la prostitución y del nacimiento de hijos ilegítimos.

asambleas por indicación de los compañeros que en Madrid forma la Comisión para negociar con el Gobierno y con la Empresa, ya que ésta trataba de negar personalidad a nuestros representantes.

En dichas asambleas ha habido enorme entusiasmo, y por unanimidad se proclamó un voto de confianza al Comité y toda clase de poderes a los comisionados en Madrid.

Los huelguistas retienen un fuerte espíritu de lucha y están dispuestos a resistir lo que sea preciso y a no entregarse a las estratagemas que haga la Empresa.—C.

**POR LOS HUELGUISTAS DE PEÑARROYA Y DEL «PONTICU»**  
TURON, 2.—En la última asamblea celebrada por la Sección Minera de esta localidad se acordó hacer una suscripción por los grupos mineros a favor de los valientes huelguistas de Peñarroya y del «Ponticu». Se espera se recauden una buena cantidad de pesetas para aliviar en parte la situación de estos huelguistas, que con civismo luchan como héroes por la causa obrera.—C. B.

## Los nuevos Ayuntamientos

El sábado se constituyó el nuevo Municipio madrileño, terminando la sesión a las tres de la tarde.

El alcalde de real decreto fué constantemente censurado por las minorías que no colaboran en el gobierno municipal, produciéndose diferentes escándalos, especialmente en el momento de tomar las varas.

La escena fué inenarrable. Matías Gómez Lalora pronunció un breve discurso de presentación, poniendo como ejemplo su vida de lealtad política, que por nada ni por nadie torcerá.

Las palabras de nuestro distinguido productor fueron muy bien recibidas, y hicieron mención especial del nuevo concejal socialista, obediéndole como merece.

Cordero despidió a los malos concejales que cesan con oportunas frases, y a los nuevos les dio también lo suyo, censurando las maniobras del marqués de Villabragima y de reformistas y liberales, que han aceptado por decreto hasta las Tenencias de alcaldía.

Se ocupó de los problemas que tanto interesan a Madrid, como el de las subsistencias, la vivienda, el peso y la higiene de los alimentos.

Habéis hecho una selección al revés. Los más incrustados en los gremios son los que van a las Tenencias de alcaldía a servir complacientes todas las inmoralidades.

Cordero fué ovacionado en diferentes ocasiones, y su discurso no pudo ser contestado por ninguna de las fracciones destituidas al fuero municipal.

Los reformistas hicieron lamentablemente el ridículo. El señor Martín, con aceptar la Tenencia de alcaldía, ha hecho un flaco servicio a los ideales del joven partido liberador!

¡Buena manera de democratizar la Monarquía!

Los señores Serrano Jover, Silva, Noquera, López Baeza y Colom combatieron el nombramiento de real orden. Nadie se dio por aludido. Estaban decididos a coger la vara y salir corriendo.

Y, por último, Sabarot pronunció un discurso en el que anunció la oposición de la minoría a la obra del alcalde, con propósito de derribarlo, en cuanto haya fuerza para hacerlo, y su desprecio para los liberales traidores.

Terminó anunciando la presentación de un voto de censura para los que han aceptado cargos.

El señor Garay levantó la sesión arbitrariamente, se armó la última bronca, y se vio claro que hay concejales a la tad debida con la democracia, con tal de servir ambiciones personales.

**(Por telegrama)**  
**UN CONCEJAL DETENIDO**  
ECIJA, 1.—En la sesión inaugural del nuevo Municipio, a la que no acudió el suficiente número de concejales, se produjo un serio incidente al ordenarse por el alcalde de real orden que fuera detenido un concejal republicano que censuró la conducta del alcalde.

Por dignidad del cargo protestamos contra el atropello.—Craipo, Losada, López, Lucna, Martín Vega.

**¡SOCIALISTAS! NO MOSTRAIS VERDADERO INTERES POR VUESTRA CAUSA SI NO DEDICAIS HOY LA MAYOR PARTE DE VUESTROS ESFUERZOS A PROPORCIONARLE RECURSOS Y COMPRADORES O ABONADOS AL DIARIO DEL PARTIDO.**  
**EL SALVAR LA VIDA DE EL SOCIALISTA DEBE SER VUESTRA**



# DE LA CASA DE LA VILLA Y...

Al día hizo explosión en las pobres verdaderas indignación por el abuso de los verdaderos y huérfanos en el precio de las verduras, que van camino de hacer imposible la vida a los madrileños.

Lo que sentimos nosotros es que estas pobres revendedoras se hallaran solas en la protesta, que debiera haberse producido unánimemente en el pueblo.

No se avalúa un peso en el problema de abastecimiento de la población madrileña. Además de tener malos mercados, en ellos venden el trigo libre y escandalosamente los abastecedores, que en muchos casos son abastecedores y productores. Los mercados son municipales; pero el Ayuntamiento no interviene, ni de cerca ni de lejos, en la fijación del precio para llevar a efecto las transacciones.

Nosotros veníamos presintiendo que llegaría un día en que se produjeran estos hechos. Oíamos a diario las lamentaciones de las mujeres del pueblo, que exclamaban: «No se va a poder vivir. Los dos kilos de patatas cuestan más de una peseta, y no son buenos. Una berza, que no tiene más que para el puchero de un día, cuesta noventa céntimos. Si seguimos así, sólo en esto se van a agotar los escasos recursos que proporciona el jornal del obrero, que, además, se gana cuando se puede, porque la mitad del tiempo no hay trabajo».

«La casa, cara, y los castros, abusando de la escasez de viviendas, subiendo las más; la ropa, cara, y el calzado cuesta un centín; el pan no ha bajado de precio, a pesar de la baja que ha habido en los trigos; aquí todo se lo van a llevar los negociantes, y el pueblo, o emigra o se muere de hambre».

Y esto, que atormenta a diario a todas las madres de familia madrileñas y de toda España, atormentaba también a las pobres revendedoras de legumbres, que se ponen en medio de la calle, en pleno invierno, aguantando las inclemencias del tiempo, para ganar un puzoso de pan para su familia. Ellos vieron que era cosa menos que imposible dedicarse al comercio, porque el precio que habían llegado las cosas en el mercado hacia falta un capital para sacar un quesoito a la calle; y que, además, cada kilo de patatas o cada verdura que vendían les costaba una discusión acalorada, con el comprador, que desahogaba contra ellas toda su indignación. Y la paciencia se agotó, y ocurrió lo que tenía que ocurrir.

Miguel Martínez, huertano de Leganés y abastecedor, quiso subir aún más el precio de las cebollas. Las verduleras se indignaron de tal manera, que empezaron a destrozarse, primero, las cebollas; luego, las verduras, y luego... luego, al cabo de una hora, llegó la fuerza de Orden público, que es la mejor para resolver cuestiones de justicia, y dando, según dicen los periódicos, varias cargas contra las indolentes mujeres, las echaron a la calle, haciendo a algunos personas.

El tal Miguel Martínez fué detenido y llevado a la Comisaría. No le pasará nada. Pagará un juicio de faltas por escándalo, y nada más. Mientras estos HONRADOS propietarios e industriales viven en libertad, haciendo la vida imposible a los demás, están en la cárcel, sin ningún motivo, trabajadores honradísimos meses y hasta años.

Nosotros, de todo lo ocurrido, se único que sentimos, porque nos llega al alma, son los sufridos que hay en realidad, las pobres verduleras, y que al tiempo haya sido poco, por haber llegado tan pronto la fuerza, para que ellas, dejándose llevar de su justa indignación, hicieran la justicia que el pueblo no sabe reclamar, y que las autoridades no saben o no quieren hacer. Y lo que lamentamos es que se hayan ensañado con las pobres, ebullidas, las verduras y las patatas, que son las inocentes como el pueblo mismo, y que, estropeándose, se perjudican los intereses del vecindario, que les fallará luego para el consumo. Los responsables son los ambiciosos abastecedores, y nosotros tenemos la seguridad que Madrid entero, menos las autoridades, claro está, se hubiera alegrado al ver ahogado en cada columna del mercado a un abastecedor.

Y las cosas no mejorarán; por el contrario, van camino de empeorar. Sólo cuando el pueblo salga de este silencio de muerte, que le conduce a la más espantosa miseria, empezarán a tener remedio estas cosas.

Lo del tifus exantemático va empeorando. La epidemia se extiende rápidamente por la población, a ciencia y paciencia de las autoridades encargadas de evitarlo.

Ha fallecido, víctima del tifus, el señor Fatás, senador romanista e inspector de la Junta de Higiene y Salubridad municipal. Algún periódico dice que murió a consecuencia del cumplimiento del deber. Será verdad. Habrá ido a casa de algún pobre y le habrá picado el piojo infestado, y el hombre no tuvo remedio. Sentimos sinceramente el percance. Enamigo político nuestro, en estos momentos de angustia de una familia que se ve sumida en la desgracia por este accidente irreparable, no es piadoso decir una palabra del político. Pero diremos que los mayores responsables de lo que ocurre son los políticos, y sobre todo los liberales, que en el Ayuntamiento todo el dinero municipal les parece poco para entretenerlos, en forma de haber, a los amigos, teniendo todos los servicios abandonados.

La epidemia tiene proporciones alarmantes. A diario mueren de esta enfermedad familias pobres, que van a la sepultura en el más triste de los silencios. Este caso resalta porque se trata de don Luis Fatás, senador y médico, hombre indicado por el condado para ocupar un alto puesto en la política en la primera situación liberal. Si no fuera así, iría a la sepultura en las mismas condiciones que los demás, rodeado del silencio, ocultando al pueblo lo grave de la situación, porque las autoridades son muy precavoras en todo, y ocultan la verdad para no alarmar al vecindario.

El piojo, según nuestro famoso Laboratorio municipal, es el vehículo de esta grave epidemia. Nosotros no somos hombres de ciencia y claro, no podemos afirmar de contrario; pero nos permitimos dudar de la exactitud de la afirmación. El tifus nos dicen médicos ilustrados y competentes—está en la verdura, en el agua, en la leche, en la ropa nueva o vieja, en el aire, porque lo malo es que se produce la epidemia, porque luego sale ésta de donde quiere, lo infec-

ciona todo y el peligro de adquirirla existe en todas partes».

Para nosotros queremos aceptar la afirmación del Laboratorio municipal, y, a consecuencia, decimos: El piojo es producto de la miseria en que nos tiene sumidos el régimen de los privilegiados. Mientras subsista este régimen habrá una excesiva opulencia arriba y una agotadora miseria abajo, y esta es la eterna piojera, que no desaparecerá porque haya campos de desinfección, sino porque desde los cargos se haga una política de justicia social, evitando las causas que producen estos efectos lamentables.

Dedamoras que nos sentimos pesimistas. No tenemos ninguna esperanza de que cambien las cosas en sentido favorable, sino, por el contrario, que empeorarán. Ahora se ha constituido un Ayuntamiento que significa el aumento de la miseria y del tifus en Madrid, y nada podemos hacer para evitarlo, porque el pueblo está entregado a una inactividad tan criminal como la epidemia misma.

«¿Será verdad que el hambre fomenta el espíritu revolucionario?»

**EL CONCEJALITO**

## Los viceversas

UNA LEY QUE SE PETRIFICA

El gobernador civil de Santander ha dado a la prensa la siguiente vergonzosa nota:

«Por el ministro del Trabajo se ha dictado, con fecha 18 del pasado, una real orden por la cual se anula el acuerdo adoptado por la Junta local de Reformas Sociales de Santander, en 7 de octubre de 1920, en virtud del pacto celebrado entre patronos y obreros, cuyo acuerdo disponía el cierre de las peluquerías y barberías los domingos. Dicha real orden manda se atengan los intereses a lo consignado en los artículos 15 y 20 del reglamento de 19 de abril de 1905, y en la real orden de 10 de enero de 1908.»

El ministro del Trabajo se ha retractado de cuerpo entero en esta anodina disposición. Es más: ha reflejado en ella la estructura reaccionaria de su insuficiente sociología.

Las leyes sociales españolas, tan incompletas como abandonadas por el Poder público, no pueden ser en los tiempos de renovación jurídico-social que experimentamos decorativas de una vanidad ostentaria. Responden a una necesidad tanto más sentida cuanto que el orden de cosas en tal materia se ha alterado en este país en el período de incipiente o incipiente. (Sobre todo el texto de 3 de marzo de 1904, que es el que motiva principalmente estas líneas).

La letra y el espíritu. He aquí dos factores complementarios de todo precepto. La letra es a la manera del arma, como el vehículo; de un vaso tosco de barro o de fino y quebrado cristal. El espíritu es al igual que el contenido en los variados formas que a éste se le quiera presentar; pero siempre habrá de verse se propiamente a invadir una amplia zona de trascendente expansión.

Pues el ministro del Trabajo no vé más que la envoltura, la hojarasca resaca con la cual es fácil guerdar la estufa del departamento en días de friolera, bochornosa; el pensamiento que inspira la legislación se oculta a los ojos de su vana inteligencia, y no puede contemplarse en toda su magnitud.

Solamente así se explica que haya dictado la real orden del 18 de marzo, y que se sabe el espíritu de la ley, como diciendo: «El 18 de marzo de 1871 se proclamaba en París, con la «Comuna», los derechos del trabajador; pues yo, en idéntico día, azoto el rostro de los obreros españoles con este misero «ukase».

¡Adiós, Thiers de mentefrías!

El artículo 4.º de la ley del Descanso dominical dice: «Los acuerdos legítimamente adoptados, según estatutos de gremios o Asociaciones que tengan existencia jurídica podrán normalizar el descanso que esta ley preceptúa y también podrán ampliarlo con tal de que no entorpezcan o perturben el trabajo ni el descanso de otros operarios, según el sistema de cada industria.»

El pacto, ratificado por la Junta local de Reformas Sociales, lo llevaron a efecto, libre y espontáneamente, las Asociaciones Patronal y Obrera del gremio de peluquerías y barberías de Santander. Ha estado rigiendo la friolera de diez y siete meses con gran contento de ambas partes. Tanto es así, que se darán por enterados solamente de la tozudez del ministro del Trabajo.

«Que interés ha servido el aludido personaje, que tan pobre ha estado en la busca de argumentos para poner el aval a su ruin tesis? Porque cuando si es una lanza en ristre la real orden de 8 de enero de 1908 relativa al asunto de los barbados de Gernón!

Para esto pidió usted al Instituto de Reformas Sociales que se hiciera en el asunto, reservándose el fallo. A buen seguro que en el tránsito del expediente a su oficina extraviáronse las informaciones justificativas del pacto, y alguien que las recordaba le dijimos fielmente qué sentido de razón y justicia las avalaraba.

Ya puede cuidar que no se le pierda también la cartera del ministerio. Aunque bien mirado, ciertas certuras a determinados sujetos ni para hacer novillos les valen. Y menos mal si no se ciscan en ellos, como alguien supondrá que ha ocurrido en la ocasión presente.

**A. VAYAS**

## Noticias de Torrelavega

TORRELAVEGA, 1.—Los asuntos municipales son una incógnita: combinaciones por aquí, conferencias por allá, suscripciones y cábalas por el otro lado. «Pobrecillos burgueses, cuánta tranquilidad pierden, «sin interés ninguna», por elegir un alcalde que haga las delicias del pueblo! ¡Oh, el amor al pueblo (y a lo otro)! En este galimatías no entra, desde luego, nuestro representante, que según unos, es la clave del enigma. Yo no lo sé; pero, sea cual fuere la constitución y varas de mando del nuevo Ayuntamiento, siempre saldremos ganando, aunque no sea más que por perder de vista al actual alcalde.

Siempre para la Alcaldía una especie de fraude, jefe de la Adoración Nocturna, asido trabajador por los fueros de la Iglesia y cristiano apostólico y romano y machamartillo, si que también inico

Capitular de sus obreros; pero esto no tiene nada que ver. Si este fuera alcalde, no saltarían reuniones y fiestas, comuniones a domicilio, sermones, fiestas religiosas a todo pasto y hasta bendiciones papales. Bueno; de todo menos lo más necesario para el pueblo, o sea higiene, trabajo, cultura y libertad. Y esto no lo tendremos hasta el día, en que la clase obrera no despierte.

¡Oh, pueblo, cuando despertarás y lanzarás de sus puestos a tus sicarios!—Roqueba.

## La campaña de la Unión

EN SANTA ELENA

SANTA ELENA, 3.—Siguiendo la campaña iniciada por la Unión General de Trabajadores de España se celebró un acto de propaganda en esta localidad para dar a conocer las fines y táctica de la Unión y esclarecer ante los trabajadores la importancia que para éstos tiene el establecimiento del control.

Presidió el mitin, celebrado en el teatro, el compañero Gabriel Navarro, haciendo uso de la palabra los compañeros Luis Sáez, Vicente Blas y Juan Manuel Molina.

A continuación, el compañero José Acero, delegado de la Unión General, explicó detalladamente la importancia que para los trabajadores tiene el restablecimiento de las garantías constitucionales, las ventajas que proporcionaría el establecimiento del control y dio a conocer en todas sus partes los fines y táctica que la Unión General de Trabajadores persigue.

Todos los compañeros fueron muy aplaudidos.—C.

## AGERO, EN CORDOBA

CORDOBA, 3.—Ante una multitud bastante numerosa se celebró un gran mitin en el Centro Obrero. Presidió el acto el compañero Francisco Azorín, quien en buenas palabras expuso el objeto de la reunión.

Después hablaron Patomino, de esta capital, y el compañero Zafra, de Montilla, que estuvieron muy acordes en sus disertaciones.

A continuación hizo uso de la palabra el compañero Acero, delegado de la Unión General de Trabajadores en esta provincia. Saludó a los obreros cordobeses en nombre de dicho organismo nacional y de los obreros de la provincia de Cádiz, quienes al igual que los obreros de la provincia de Córdoba, por su parte en la lucha, sufren la irritante persecución de los Gobiernos del régimen.

Explicó la importancia que para los trabajadores tiene el que se establezca el control en las industrias. Expuso cuál era la declaración de principios de la Unión General, su táctica y procedimientos de lucha, aconsejando a los obreros todos, y en particular a los agrícolas, que ingresaran en dicho organismo, pues en su próximo Congreso quedará constituida la Federación Nacional de Agricultores.

Hizo el resumen el compañero Azorín, y se remitió un telegrama al presidente del Consejo de ministros pidiendo con la urgencia del momento que el Gobierno ante el consejo de Penarroya.

El compañero Acero sale mañana para Montilla.—C.

## Una buena idea

La Agrupación Socialista de Morón de la Frontera (Sevilla) ha tomado el acuerdo de ponerse en comunicación con todas las Agrupaciones Socialistas de la provincia para ver el modo de que todas las Sociedades obreras de aquella región estén suscritas a EL SOCIALISTA y promuevan en su respectiva localidad que los obreros adquieran y lean nuestro periódico.

La idea nos parece excelente. Debe hacerse esa labor por provincias, estableciendo entre sí todos los organismos obreros relaciones amistosas para que lean EL SOCIALISTA y estén informados de los conflictos que surjan en la provincia y prestarse la ayuda mutua que cada caso requiera.

Las Agrupaciones Socialistas de las capitales de provincia, o en su defecto, cualquiera otra, deben tomar la iniciativa para llevar a la práctica tan excelente idea. Las Agrupaciones que no existieran así deben dirigirse a los Comités Nacionales de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista para que éstos les envíen las direcciones de las Sociedades obreras y Agrupaciones Socialistas e informarse de esta manera de qué Sociedades no están suscritas a EL SOCIALISTA y proponerlas que lo adquieran.

La lectura de nuestro periódico ilustra y capacita para defender mejor nuestros intereses de clase.

Cuanto más influencia tenga EL SOCIALISTA en la opinión pública más probabilidades hay de vencer en los conflictos que la clase trabajadora enfrenta contra la burguesía.

## CRONICA MONTAÑESA

CONTRA EL GOBIERNO.—EL USO DE LA MORDAZA.—AGASAJO A LOS TRAIDORES

SANTANDER, 1.—La minoría socialista ha presentado una protesta contra el nombramiento de alcalde por real orden. No averdó discutirse, pero el Ayuntamiento no se reunió por falta de concurrencia.

Hay quien asegura que al dar el reloj la última campanada de las cuatro (hora de la sesión) se levantó ésta, quizá para ocultar la oportunidad del espectáculo.

En la villa de Laredo se ha celebrado una manifestación pública contra la determinación gubernativa, arrebatando a los Municipios la libertad de nombrarse sus presidentes.

El gobernador dice que la desolvió por no estar autorizada.

En Ontón se proponían algunos garrotazos a los esquireños del coto minero. Con tal motivo actúa activamente el Juzgado y no descansa la guardia civil.

**Vasay.**

## Crueldad clerical con un muchacho

VERGONZOSO ESPECTACULO EN LA CATEDRAL DE ORENSE

La prensa de Vigo se ha ocupado de un caso que denuncia el grado de barbarie que postea algunos servidores del clericalismo.

Se trata, sencillamente, de que habiendo sido sorprendido un muchacho menor de edad en la catedral de Orense, advirtiéndose que había sustraído unas cuantas pesetas del cepillo de las ánimas, fue maltratado por unos sacerdotes y después atado de pies y manos, en bárbara atrocidad, a la verja de hierro del coro, donde permaneció durante dos horas expuesto a la virgenza y al escarnio de las devotas que frecuentan aquel lugar.

El repugnante espectáculo de crueldad con un muchacho inconsciente, cuya falta de sentido se acredita con el hecho de que pensase marchar a América con tanta cantidad, se prolongó durante aquellas horas interminables hasta que, enterado por los clérigos a la policía pasó el muchacho a la cárcel, libre ya de las garras de estos humildes representantes de Cristo.

La salvajada cometida por estos sujetos ha producido en Orense gran indignación por la insensibilidad que revela en los que se vieron heridos en sus más íntimos afectos en cuanto les tocaron al cajón de los cuartos.

«Dejad que los niños se acerquen a mí»—afirma que era la frase favorita de Cristo. Los funcionarios del templo de ahora se complacen en martirizar a los chicos y aplauden la política de los que ordenaban las bárbaras conducciones por carretera.

## PATRIOTISMO BURGUES

ABELANA, 2.—Cuando ocurrió el desastre marroquí de Annual e Igurbien, con el fin de animar a los que tenían que marchar a la guerra, la prensa burguesa echó las campanas al vuelo, cantando el entusiasmo del patriotismo capitalista y volviendo la cantidad de sacrificios económicos que estaba dispuesto a realizar para infundir a los moros el castigo que, según ellos, merecía el honor de la bandera.

Entonces se dijo que las Empresas respetarían sus puestos de trabajo a los obreros que fueran a la guerra, que concederían los salarios durante la estancia de dichos obreros en filas y hasta hubo quien hablaba de dar pensiones vitalicias a las familias de los que murieran por patriotismo.

En fin, se dijeron cosas que daban ganas de reír a los que demasiado convencidos estábamos de que casi todo aquello no eran más que ganas de hablar para engañar al buen pueblo.

De lo que pueda guardar de todo aquello durante que a este pueblo ha vuelto de la guerra el obrero lideónes Hernero, que trabajaba en el grupo minero «Niocosa», propiedad de la fábrica de Mieres, y al presentarse a solicitar su puesto de peador en dicha Empresa le han contestado que para él no hay trabajo.

Y al volver de África nuestro compañero se encuentra sin poder ganarse un pedazo de pan, porque no le dan trabajo. A eso quedan reducidas las alharacas patrióticas de la burguesía y las promesas que hace el capitalismo.—Peña.

## Las violencias patronales en Alcira

ALCIRA, 1.—Continúa aquí el sistema de violencias contra los trabajadores, tirando principalmente por el coqueismo patronal a destruir la organización obrera.

En el Centro Obrero se ha verificado un registro, inculcándose la policía de toda la documentación y detenido a dos compañeros del Comité.

Paréceme que se trata también de arrestar a compañeros que han de tomar posesión de su cargo de concejal en el Ayuntamiento con la representación socialista.

Hasta ahora viene dominando la seriedad entre los elementos obreros haciendo trascender los intentos de estallido de la indignación, que se aprovecharán para realizar una brutal represión.—C.

## ACCION OBRERA

SINDICATO DE PERIODISTAS.—Ayer se reunió en su domicilio social el Sindicato de Periodistas y Empleados de la Prensa, con gran concurrencia de asociados.

El Comité presentó a la aprobación de la asamblea gran número de peticiones de ingreso que fueron aprobadas.

Se acordó abrir una suscripción voluntaria para los huelguistas de Penarroya y autorizar al Comité para que, con el mismo objeto, 75 pesetas de la Caja social.

Se dio lectura a una carta de la Federación Gráfica dando cuenta de la creación de un periódico único en Bilbao, confiado por esquireños, y solicitando del Sindicato que procure evitar vaya personal de Madrid a trabajar en dicho periódico o se le dé colaboración.

Se acordó dar un voto de confianza al Comité para que éste proceda en consecuencia con lo que pide la Federación Gráfica.

Fue leído la Memoria de la secretaria, siendo aprobada.

El Comité dio cuenta de sus gestiones, que fueron aprobadas.

También se dio cuenta extensa y detallada del origen, desarrollo y solución de la huelga de «La Correspondencia de España».

Después de hablar varios compañeros y de hacer el Comité varias aclaraciones respecto a la conducta seguida por parte de algún personal en dicha huelga, fué aprobada la gestión realizada por los Comités de huelga y del Sindicato para resolver el conflicto.

## ENCUADERNADORES.—Esta Sociedad celebró junta general ordinaria, continuación de la anterior, mañana, martes, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para discutir los puntos quinto, sexto y séptimo del orden del día.

REUNIONES PARA MAÑANA.—En el salón teatro: A las seis y media de la tarde, Sindicato de la Madera.—En el salón grande: A las nueve de la noche, Encuaderñadores.

## Los presos gubernativos

El sábado por la noche fué puesto en libertad nuestro querido amigo el compañero Manuel Muñoz.

El director de Orden público ha facilitado a la prensa una nota oficiosa en la que negaba que queden en la cárcel obreros detenidos por creaciones sociales durante la suspensión de garantías y retirados allí al restablecerse éstas por supuestas faltas a la moral.

A continuación se afirma en dicha nota que se trata de «quincenarios», conocidos como delincuentes habituales, y de los miembros de ellos.

Nosotros no sabemos a estas horas si los individuos cuyos nombres se dan en dicha lista son o no delincuentes profesionales. Pero enterados o no, hemos de protestar por anticipado, una vez más, contra el procedimiento cruel e inhumano de las quincenas, aun en el caso de que se trate de delincuentes habituales, porque para algo deben existir los Tribunales.

Hemos de entrarlos para convencernos que no se trata de una nueva armadura política.

Esta desconfianza nuestra está bien justificada, y la policía lo sabe bien, puesto que conoce mejor que nosotros los procedimientos de ocultación a que se aplica en la Dirección de Orden público siempre que se trata de hacer justicia de obreros detenidos por motivos sociales.

Y si resultase cierto que no se trata de presos sociales, sino de los que se afirman en la nota de aquella Dirección, nadie tendría la culpa de que la prensa haya confundido unos presos con otros más que la misma Dirección, al querer poner en práctica el monstruoso procedimiento de retener en la cárcel a presos sociales, con el pretexto de faltas a la moral.

De todos modos, siempre resultaría cierto que aquellos individuos, presos sociales o no, fueron detenidos gubernativamente durante la suspensión de garantías, y que al restablecerse éstas ha sido agravada su situación, pues se les ha trasladado a los sótanos.

Y como fueron detenidos gubernativamente, y las garantías se han restablecido, entendemos que deben ser puestos en libertad, aunque se trate de «quincenarios» a los que no se les ha detenido por cometer delitos, como lo demuestra el que no hayan sido enviados al Juzgado, sino por sus antecedentes, según se afirma en la nota.

SABEMOS DE UNO

Si no negamos ni afirmamos, por ignorarlo hasta ahora, repetimos, si es cierto o no, lo que se dice de aquellos detenidos. En cambio, anoche nos dijeron que aún continuaba en la cárcel Joaquín Gómez, de quien no cabe duda que fué detenido gubernativamente y por cuestiones sociales.

## ¿QUIEN PAGA EL REGRESO?

Y ahora, otra cosa. Hay muchos obreros deportados que están en libertad y desean, como es natural, regresar a sus puntos de procedencia; pero que no pueden hacerlo por falta de dinero.

Creemos que es un deber que quien les sacó de sus pueblos de residencia habitual les reintegre a sus hogares, pagando los gastos de regreso.

## La Mutualidad Obrera

Abre un concurso para proveer una plaza de médico numerario y otra de supernumerario para cada una de las especialidades siguientes:

Oftalmología, Otorinolaringología, Oftalmología, Dermatología y Sifilografía.

Para concursar a estas plazas son indispensables las siguientes condiciones: 1.º Poseer el título de licenciado o doctor, haber ejercido la especialidad correspondiente seis años, por lo menos, y no haber más de cuarenta y cinco años de edad.

El numerario disfrutará, cuando esté en ejercicio, de un sueldo de 4.392 pesetas al año, pagaderas por mensualidades vencidas. Los supernumerarios sustituirán a los numerarios en las ausencias y enfermedades, y en estos casos disfrutará la parte proporcional del sueldo indicado.

También se abre un concurso para proveer una plaza de comadrona numeraria y otra de supernumeraria, por la zona de Guadalupe-Prosperidad, siendo indispensable el que los solicitantes posean el título profesional, no tener más de cuarenta años de edad y estar domiciliados en la zona que se expresa.

Los pliegos de bases y condiciones que no se mencionan, de ambos concursos, están a disposición de los aspirantes en las oficinas, calle de Eloy González, número 18, todos los días, de diez a una de la tarde y de tres a siete hasta el día 20 de abril, que se cierra el plazo de admisión de solicitudes.

Las solicitudes se dirigirán al gerente, compañero Alvarez Herrero.

## Agrupación Socialista Madrileña

En elección efectuada los días 1.º y 2.º para elegir el Comité fueron designados los siguientes compañeros:

Trifón Gómez, presidente; Manuel Cordero, vicepresidente; Andrés Gana, secretario; Manuel Muñoz, ídem de actas; Jacobo Castro, tesorero; Severo García, contador; y Julio Hedrosa, Francisco Ollala y Baltasar Sanrigoberto, vocales.

## El despertar del obrero dependiente

SANTANDER, 1.—Se celebró un mitin de propaganda socialista, organizado por la Asociación de Dependientes de Comercio, Industria y Banca de la localidad.

Hacia tiempo que este organismo no daba señales de vida pública al defensor de los derechos sociales, detallados por la avareza de los explotadores mercaderes, mientras la desorientación más afosa se apoderaba de los elementos afortunados de la profesión, quienes, al donando la entidad de resistencia al individualismo, engrosaban las filas de las Sociedades prorelativas patronales.

Presidió Alfredo Rodríguez, hablaron Eugenio Bembín, procedente de la organización similar vallesolana; Víctor Tarrojo, trasladado de la madrileña; Ernesto Legaz y Bonifacio Quintana, que leyeron unas brillantes cuartillas; y Benigno Alonso, del Sindicato Madrileño de Vascos, venido expresamente para tomar parte en el acto.

La concurrencia, que a pesar de la poca asistencia al salón El Acropoli, han reiterados muestras de aprobación de las ideas expuestas a ingresar en la Casa del Pueblo de Socios afectos a la Unión General de Trabajadores.

Al final del mitin se abrió una colecta para los rusos.—Vasay.

## Mitin socialista

El viernes, por la noche, se celebró un gran mitin de propaganda socialista en el Centro de la calle de Hernán, 15, asistiendo gran concurrencia.

Hablaron los concejales Alvarez Herrero, Sabarín y Gómez Latorre, exponiendo los beneficios de la actuación socialista en el Ayuntamiento.

Los discursos de los concejales del Partido fueron muy aplaudidos, y la labor de propaganda fué eficaz y provechosa.

Se recaudaron 6,55 pesetas para EL SOCIALISTA, siguiendo el costumbre de hacer cuando sea posible un pro del diario, cuya lectura fué recomendada.

Fué, pues, un acto de los más importantes, y se ha celebrado en el Centro Socialista, que tiene propósito de continuar la campaña.

## Agresión a un vigilante de Prisiones

Ayer fué agredido por Antonio Rodríguez Sanz al vigilante de Prisiones Ricardo Montoya, de estado soltero.

El agresor hizo dos disparos de pistola contra el señor Montoya, hirándole de gravedad.

Los médicos confaban hoy en la salvación del herido; pero temen, si llega a salvarse, que quede paralizado el herido, por haber interesado la médula los proyectiles.

Paréceme que el móvil de la agresión son resentimientos personales.

## A los electores de Vallecas

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas pone en conocimiento de los vecinos del mismo que la inclusión en las listas del censo electoral pueden hacerlos los miércoles y viernes de cada semana, del 1 al 15 de abril, en su domicilio social, calle de María Bruna, número 7, de ocho a nueve de la noche.

## CAFE DE LA CASA DEL PUEBLO

Platos para el día 4 de abril.—Pollo a la riojana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Rifones al Jerez, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Chuletas al tomatera y la financiación, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza con guisantes, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.—A las diez: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Jaldías a la bretona, 90 céntimos ración.

## Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, El hijo del amor.  
ESLAVA.—A las seis, El chico del gato.—A las diez y cuarto, El admirable Grifón.  
APOLO.—A las seis, Los pájaros.—A las diez y cuarto, Los condés de la zona y La rubia del Far-West.  
COMICO.—A las seis y cuarto, La Chacolería.—A las diez y cuarto, Locura de amor.

## BAR SIGLO XX

MESON DE P